

Notificación de la RASFF por dioxinas en grasa vegetal para piensos destinados a cerdos y aves de Alemania (nº 2010.1771)

1. Origen de la contaminación

En una compañía alemana productora de grasa para piensos se mezclaron grasas para piensos con 7 lotes de ácidos grasos contaminados con dioxinas que estaban destinados a usos técnicos. Estos procedían, a través de un intermediario holandés, de una planta productora de biodiesel de Alemania.

Tanto las AC alemanas como la Fiscalía del Estado están investigando el origen de la contaminación, ya que esos 7 lotes de ácidos grasos para uso técnico nunca debían haber entrado en la cadena alimentaria. Además, aun se desconoce la fuente de la contaminación por dioxinas de dichos ácidos grasos.

Como consecuencia, y a la espera de todos los resultados de los análisis de dioxinas que están pendientes, toda la **grasa para piensos** producida en la compañía afectada a partir del 12 de noviembre de 2010 se ha considerado potencialmente contaminada.

La grasa para piensos potencialmente contaminada se ha distribuido a 25 fabricantes de piensos en Alemania. No ha habido distribución de grasa para piensos potencialmente contaminada fuera de Alemania.

Los **piensos compuestos** producidos con la grasa potencialmente contaminada (en los que se incluye de un 2 a un 10% de grasa, dependiendo de la especie de destino) se distribuyeron a granjas de gallinas ponedoras, pollos de engorde, vacuno de engorde, vacuno de leche, conejos y cerdos exclusivamente de Alemania.

El análisis mediante **autocontroles** de los piensos compuestos producidos con la grasa contaminada en una empresa alemana dio como resultado cantidades de dioxinas por encima del LM en la UE. El análisis de los piensos compuestos producidos con la grasa contaminada en otras 25 empresas de piensos (correspondientes a **34 muestras oficiales**) reveló unas cantidades de dioxinas inferiores al LM en la UE.

2. Medidas adoptadas

Toda la grasa para piensos y los piensos compuestos potencialmente contaminados y las granjas que los han recibido han sido inmovilizados por las AC alemanas como medida de precaución, a la espera de que se obtengan los resultados de los análisis pendientes. Dichas restricciones se van levantando a medida que los controles realizados demuestran que los productos son seguros.

Se comenzó inmovilizando más de 4.700 explotaciones alemanas a fecha 6 de enero de 2011, sin embargo, actualmente las cifras se mantienen en **un total de 939 explotaciones inmovilizadas a fecha de 17 de enero de 2011**. Este número se ha incrementado considerablemente desde las 316 del 14 de enero de 2011, tras descubrirse que un productor de piensos no había notificado una considerable cantidad de granjas que habían recibido piensos supuestamente contaminados.

3. Distribución de piensos potencialmente contaminados fuera de Alemania

Existen **envíos de piensos específicos** fabricados por una empresa alemana a sus filiales de **Francia y Dinamarca**, destinados a **gallinas reproductoras**.

Francia ha inmovilizado los piensos alemanes sospechosos, que habían sido parcialmente consumidos por las gallinas reproductoras, han tomado 2 muestras que aun están pendientes de los resultados y han sacrificado e incinerado las gallinas en la explotación. El establecimiento produce huevos embrionados, de los cuales un 95 % se destinan a la Industria farmacéutica y una pequeña fracción se envían a laboratorios o Industrias cosméticas. Se ha confirmado que ninguno de los huevos producidos en ese periodo ha sido enviado a una planta de descascarillado. Las AC francesas han comunicado a la COM que se va a aplicar un Plan Oficial de Control a todos los alimentos procedentes de Alemania y han solicitado a las asociaciones francesas de productores de piensos que verifiquen que no se hayan recibido materias primas de los establecimientos alemanes afectados (grasas y aceites vegetales).

Dinamarca ha confirmado que solo 3 granjas danesas recibieron pienso alemán de los lotes contaminados, de esas 3 solo 1 explotación se dedica actualmente a producir huevos para incubación. Todos esos huevos producidos en el periodo en cuestión fueron enviados a la filial alemana de esa empresa danesa, para incubación. La Universidad Técnica Danesa (DTU) ha realizado una evaluación de riesgo al respecto. Las AC danesas están pendientes de recibir los resultados de 3 muestras de 12 huevos para incubación

Hasta el momento no se han destinado más piensos alemanes a otros EEMM de la UE o terceros países.

4. Productos de origen animal

Alemania ha confirmado que 86 muestras de **huevos y ovoproductos** de un total de 110 (el 78 %) han dado resultados conformes y que un 22 % han dado por encima del LM, excediéndose en algunos casos hasta 4 veces el LM establecido. Los huevos de ponedoras de granjas que recibieron piensos contaminados han sido retirados. Alemania ha confirmado el envío de **huevos de clase B** a la industria alimentaria y de piensos de **Países Bajos**, aunque los establecimientos implicados han sido liberados tras conocerse los resultados analíticos favorables. Algunos de estos ovoproductos también llegaron al **Reino Unido**, donde los distribuidores de los huevos afectados han tomado la decisión comercial de

retirarlos del mercado y destruirlos, a pesar de que la Agencia de Seguridad Alimentaria del RU dictaminó preliminarmente que no existía riesgo para los consumidores. Hasta el momento no se han distribuido más huevos y ovoproductos contaminados a otros EEMM o terceros países.

Alemania ha confirmado que 2 de los 3 resultados analíticos de la **carne de gallinas ponedoras** de las granjas afectadas muestra altos niveles de dioxinas superiores al LM, aunque ninguno de estos animales ha entrado en la cadena alimentaria (piensos/alimentos).

Ninguna de las 6 muestras de **carne de pollos de engorde** ha excedido el LM (3 muestras son de autocontroles y otras 3 son de control oficial).

Ninguna de las 21 muestras de **carne de pavo de engorde** ha excedido el LM (5 muestras son de autocontroles y otras 16 son de control oficial).

Alemania ha confirmado que 2 de los 43 controles en **carne de porcino** exceden el LM (fueron muestreadas al sacrificio de cerdos procedentes de las granjas inmovilizadas), encontrándose una de ellas dentro del rango de incertidumbre. Los animales sacrificados han sido destruidos y se están muestreando animales inmovilizados previamente a la fecha de sacrificio. A medida que los niveles de dioxinas en estos animales para sacrificio superen el LM, estos serán destruidos y se inmovilizarán los restantes stocks animales. Se ha distribuido **carne de 35 cerdos de engorde** procedentes de granjas inmovilizadas (por dar niveles de dioxinas superiores al LM) **a Polonia y República Checa**, dicha venta se produjo antes de que las granjas fuesen inmovilizadas por las AC alemanas.

En el caso de la **carne de vacuno**, existe solo un resultado analítico, que es bastante inferior al LM.

No hay ningún positivo en las 26 muestras de **leche** analizadas.

No se conoce ningún envío de carne o leche que exceda el LM de dioxinas a otros EEMM o terceros países.

Fecha: 18/01/2011